

Precios de suscripción Ptas.  
 En la isla, un mes adelantado . . . 1'50  
 En el resto de España, trimestre id. . . 5'00  
 Ultramar y Extranjero lo que corresponda por aumento de franqueo.  
 Número suelto 10 céntimos.

# El Liberal

Precio de los anuncios Ptas.  
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria . . . 0'10  
 Rebaja proporcionada al núm. de inserciones.  
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 12.

Mahón, sábado, 24 Diciembre de 1892.

N.º 3.426

## SECCION POLITICA

### El que va ganando

Parece que van poniéndose de moda las cuestiones de moralidad en sustitución de aquella que solo revisten carácter político: lo del Panamá en Francia, lo de Ahlwardt en Alemania, y aquí mismo lo de Bosch y otras menudencias, demuestran el mayor interés que van despertando todos los hechos que ponen de relieve la inmoralidad en el manejo de las cosas comunes. La gente de reacción pone el grito en el cielo, amenaza rasgar sus vestiduras y cubrir de ceniza las frentes ante esas revelaciones pavorosas, que, gracias á la libertad, se produce con frecuencia en las sociedades modernas, iluminando con vivos resplandores el antes oscuro fondo de los pueblos. ¡Actitud hipócrita con la cual se encubre la alegría pesimista y criminal de quien espera su medro de la ruina de la sociedad!

Pero se equivoca esa gente de medio á medio. No están las sociedades modernas más corrompidas que las de ayer, ni admite comparación su estado con el de aquellas organizaciones del absolutismo monárquico-teocrático, que casi hacen avergonzar al hombre de su propia historia. Lo que sucede es que en estos tiempos que alcanzamos no hay secretos en la vida pública, gracias á la prensa y al Parlamento; que la podredumbre oculta en tiempo de nuestros padres y abuelos sale hoy á la superficie, gracias á la inmensa publicidad á que están sujetos todos los actos que interesan á la colectividad; que el poder está fiscalizado á todas horas y en todos los órdenes, no sólo por las instituciones llamadas á hacerlo, sino por muchedumbres de ciudadanos, conocedores de sus derechos, que han venido á sustituir a las imbéciles muchedumbres de plebeyos y vasallos de otro tiempo; y sucede, por fin, algo más consolador que todo esto: que se ha despertado enérgicamente en las conciencias el sentimiento de la solidaridad social, desapareciendo aquella monstruosa y egoísta indiferencia de nuestros abuelos ante los males colectivos y comunes que creían ajenos al interés individual.

Por otra parte, si los hombres de la reacción esperan algo de esa crisis que determinan las revelaciones de la inmoralidad social, van á su-

frir un terrible desengaño y están trabajando para el rey de Prusia. Las fechorías de la "plutocracia", que ha venido á sustituir á la difunta aristocracia, sólo favorecen al "proletariado". El rey de Prusia, por quien trabajan esos incautos reaccionarios, es el socialismo. Si las clases medias, que aun gobiernan, no aciertan á colocar los intereses morales de la justicia y del honor por encima de las concupiscencias del capital, serán sustituidas muy pronto por las que, ante todo, traerán la negación de ese capital.

(El Mercantil Valenciano.)

### Los posibilistas zaragozanos

Por la situación ambigua en que se halla actualmente el partido ácaudillado por el Sr. Castelar, nos ha parecido de un pequeño interés conocer la opinión de persona tan autorizada como el respetable jurisconsulto don Joaquin Gil Berges, exministro de Gracia y Justicia.

Nos hemos dirigido, pues, á casa del distinguido jefe del posibilismo zaragozano, el Sr. Gil Berges, no obstante sus muchas ocupaciones, en seguida, dispensó al representante de «El Liberal», con su característica afabilidad, deferente acogida.

—Agradecería á usted—le dije entrando en materia—me contestase algunas preguntas relacionadas con la actitud del partido posibilista...

—Desea usted saber si nos hacemos monárquicos—interrumpió el Sr. Gil Berges, sonriendo.

—Precisamente.

—Nuestra actitud es perfectamente clara. Ha subido al poder el partido liberal después de precisas declaraciones del Sr. Sagasta que, preocupado con el problema económico, abraza propósito de hacer unos presupuestos nivelados. Este es también el pensamiento de Castelar, de los posibilistas: lograr el «presupuesto de la paz».

El Sr. Gamazo tropezará con grandes dificultades, pero el país liberal espera que sabrá acometer con valentía la obra de poner mano en aquellos servicios que absorben la mayor parte del presupuesto, y sin cuya reorganización serían ilusorias todas las economías. En este sentido seremos ministeriales de Sagasta, ayudándole, desde fuera, con el mismo desinterés que cuando desarrolló su programa político. ¿Usted cree que Salmerón y Pi y Margall no serían ministeriales de Sagasta, votándole las soluciones que presentaron para el problema económico? Por patriotismo lo serían.

—Salmerón y Pi y Margall—dijimos nosotros—creen imposible la solución económica dentro de la monarquía.

—Cuestión opinable.—Y proseguí nuestro interlocutor:—Sagasta está resuelto á acordar la cuestión económica

para librarnos de la vergüenza de la bancarrota: el partido posibilista, pues, fiel á su política de desinterés y de patriotismo ayudará en tan noble propósito incondicionablemente.

—Pero es que se dice algo más—añadimos.—Que el posibilismo pasará á engrosar las filas liberales. Lo demuestra que ya se habla de la presentación del senador posibilista señor Almagro como candidato ministerial en las próximas elecciones generales.

—Lo que dice la prensa respecto al Sr. Almagro no está claro. Yo creo que los posibilistas no harán declaraciones monárquicas; si la hiciera alguno de sus hombres, no tendrían más alcance que el personal. El partido posibilista no cree que el de Sagasta vaya á someter á las cortes un cambio de instituciones. Y como esto es lo único que había de divorciarnos, podemos ser ministeriales en lo económico.

Veinte años de incansables luchas lejos de las esferas del gobierno contribuyendo, desde nuestro campo, á la implantación del Jurado, del sufragio universal y de todas las conquistas llevadas á la práctica, y que hacen del nuestro uno de los países más libres de Europa es segura prenda de que el posibilismo no adujará de sus antiguas creencias.

—Y si los rumores que usted cree destituidos de fundamento resultasen exactos, ¿qué actitud adoptaría el posibilismo zaragozano de que es usted jefe?

—No íbamos á arrojar por la ventana en un momento, nuestros principios de toda la vida, ni malograr los intereses, las esperanzas y los esfuerzos nos dieron la organización robusta de hoy.

—¿De modo que el pensamiento de usted es el de benevolencia, como antes, al partido liberal, pero el de no ingresar nunca en la monarquía?

—Eso es.

—Si se llega á un acuerdo por los demás partidos republicanos en armonía con los trabajos que actualmente se realizan en esta capital, ¿se adherirá el posibilista á la idea?

—Ignoro lo que llevan entre manos los demás partidos republicanos, pero supongo que serán una de tantas tentativas de unión como han fracasado durante los últimos años, y que si bien puede resolver una aspiración momentánea, no conducirá á ningún fin práctico que no otra cosa cabe esperar de la mezcolanza de principios, opuestos en lo general en que había de fundarse.

Aun cuando opinamos de distinto modo creímos más oportuno que replicar agradece al Sr. Gil Berges su delicada atención de habernos dispensado el honor de consagrarnos algunos instantes de que tan necesitado se hallaba, dadas sus muchas ocupaciones, y nos despedimos del caracterizado jefe provincial del posibilismo, cuyas declaraciones en lo que tienen de terminantes, son de un interés en los actuales momentos que fácilmente comprenderá el lector.

## Ecos políticos

Leemos en *La Publicidad*:

Los neos están furiosos porque se va á inaugurar una capilla protestante en Madrid.

Los conservadores dejan levantar el edificio, y para halagar á su futuro rey, que si no mienten las señas es D. Jaime, en el punto de ser abierta al público lo prohibieron.

Pero ahora viene el Sr. Sagasta, y fundándose con motivo, en la interpretación que el artículo 11 de la Constitución dió el Sr. Alonso Martínez, dice que los protestantes pueden abrir tan guapamente su edificio religioso al público.

El furor de integros, carlistas, mestizos y conservadores, con tan plausible motivo, no reconoce límites.

Así nos gusta. Cuando braman los reaccionarios es que la libertad ha adelantado un paso.

Hora es ya de respetar todas las creencias religiosas.

Trata *La Dinastia* de la capilla protestante que se ha construido en Madrid y dice:

«Se han presentado varias exposiciones con millares de firmas reclamando contra el nuevo templo protestante de Madrid, cuyo aspecto exterior revela—contra lo que la Constitución permite—el carácter religioso del edificio.»

¡Bien empiezan los fusionistas! Sus primeros acuerdos constituyen una infracción del Código fundamental del Estado y provocan millares de protestas.»

*La Dinastia* debiera añadir que quienes dieron licencia para que se levantase la capilla fueron los conservadores. Y acaso haya sido lo único bueno que han hecho en estos dos años.

¡Hola, hola!

Leemos en *La Vanguardia*:

«Madrid 18, 11 n.

Es objeto de muchos comentarios el hecho de que D. José Planas y Casals haya escrito una Carta al Sr. Sagasta, felicitándole por haberle conferido la reina poderes para la formación de Gabinete.»

Ya comprendemos á los Planas y Casals. Quieren hacer como aquellas aprovechadas familias que tienen un miembro en cada partido para estar siempre en candelero.

¡Qué bueno fuera que D. José Planas y Casals llegara á ser jefe del fusionismo catalán!

Siete carabineros según se lee en los periódicos, han sido secuestrados por los contrabandistas en el campo de Algeciras.

Y va la segunda vez.

Con estos secuestros se justifica la opereta cómica de Offembach «Los brigantes».

Allí también los carabineros eran del tenor antecedente.

## Revistas cómicas

La primer baza

En el juego de la vida

pierden aún los más discretos, unos por cartas de más y otros por cartas de menos.

Están en un saloncillo, con rostros de mal humor, sentados alrededor de una mesa de tresillo, Cánovas y Villaverde, Silvela y Paco Romero; y, con afán verdadero por ver quién gana y quién pierde, varios «íntimos» burlones y algunos «rusos» airados observan, de pie ó sentados, en calidad de «mirones».

Nadie los labios despegaba, aunque en la suerte confie; solo Romero sonríe, porque él «ha dado y no juega.»

Con mucha calma y sosiego, aunque de reojo se miran, los tres apenas respiran, y están estudiando el juego.

Silvela, el de la cautela, es «mano» y Raimundo es «pié», y alguno teme, por que vé «la mano» de Silvela;

mas pronto hay un testimonio que el final del juego augura. —«Paso», Silvela murmura.

—«Júego», ruge D. Antonio.

Con mezcla de ira y desdén y turbado ante aquel fuego, casi enseñando su juego, dice Villaverde; —«Bien».

Ya todo el mundo recela lo que va á pasar allí, y comprendiéndolo así, con tono dulce Silvela dice: —«¿Va á ser vuelta ó qué?»

—«¿Vuelta?» —grita con furor don Antonio —no, señor; va á zer zolo, ¿zabe uzte?»

—«No hay obstáculo por mí.»

—«Usted manda á su sabor.»

—«¿Habrás «palo de favor?»

—«De favor, no?... palo, zi.»

«A mí criztianoz ni moroz

»en ezte juego me ganan,

»por más que algunos ze ufanan...

»Conque, ahora... triunfoz zon oroz.

»Pronto iremoz todoz viendo

»quién zabe lo que yo zé;

»y puez la mano ez de uzte...

»uzte puede ya ir zaliendo.»

Un «mirón» que por detrás

ha ido con mucho interés

viendo las cartas, después

dice bajo á los demás:

—«La partida está ganada,

«Silvela la «mala» tiene;

»mas don Antonio se viene

»con el Basto y con la Espada.»

Aquel la carta primera

pone; con saña iracunda

don Antonio la segunda

y Raimundo la tercera.

Y con tremenda energía

don Antonio, recogiendo

las tres, dice: —«Lo eztais viendo...»

»¡La primera baza ez mía!»

«Ahora atreveroz con esa

»que fallar ez imposible...»

Y dando un golpe terrible

suelta otra carta en la mesa...

Así la partida está;

los «mirones», asustados,

ya miran á todos lados,

temiendo que pasará;

y uno, triste y compungido,

dice: —«¡Suerte maldecida!

El ganará la *partida*...

¡pero se perdió el *partido*!

FELIPE PÉREZ Y GONZÁLEZ.

## MAHÓN

**EL LIBERAL desea para sus apreciables lectores y suscriptores unas felices Pascuas de Navidad.**

Nuestros cajistas, distraídos sin

duda con la esperanza del premio gordo, se comieron ayer una línea del encabezamiento de nuestro primer suelto, pues donde dice: *se han hecho circular en esta ciudad versiones equivocadas... por las sociedades de crédito*, debe decir, *se han hecho circular en esta ciudad versiones equivocadas respecto á la retirada de la circulación de las obligaciones emitidas por las sociedades de crédito*, etc.

También unieron dos sueltos en uno y en el del Teatro principal dice *más particularidad* en empezar las funciones; debiendo decir *más puntualidad*.

Procedente de Balhoun fondeó en el día de ayer en aguas de nuestro lazareto, el vapor inglés «Marqués Sachma», de 1023 toneladas y 23 tripulantes, capitán Mr. Thos Gibb con cargamento de aceite negro.

Hemos recibido el prospecto de *La Ilustración Española y Americana* para el próximo año 1893, y está redactado con la sobriedad que acostumbra tan importante publicación haciendo constar que ha cumplido con creces cuanto había prometido el año anterior, y que sin embargo, todavía prepara nuevas sorpresas para el público, lo mismo en grabados que en texto. Basta recordar el magnífico número que dedicó al Centenario de Colón para que se vea lo que es capaz de hacer *La Ilustración Española y Americana*.

También hemos recibido carteles, prospectos y números de *La Moda Elegante Ilustrada* que podrán ver nuestros lectores en la Administración de nuestro periódico en donde se admiten suscripciones á ambas publicaciones.

Una compañía inglesa ha establecido en Tortosa una grandiosa fábrica que se dedicará á la elaboración del cemento llamado *porlant*.

Parece mentira que hayan de ser casi siempre los extranjeros los iniciadores de obras de reconocida utilidad mientras permanecemos nosotros con las manos en los bolsillos como vulgarmente se dice.

La sociedad Colombina Onubense, nos ha remitido el programa del certámen científico, literario y artístico que se celebrará en Huelva, el día 2 de agosto de 1893, en conmemoración de la salida del puerto de Palos, de Colón.

Los temas son seis: 1.º Una oda á la Unión Ibero-Americana.—2.º Himno á los descubridores del Nuevo Mundo, para canto con acompañamiento de orquesta.—3.º Canto épico al descubrimiento del Nuevo Mundo.—4.º Juicio sobre la intervención que tuvo en el descubrimiento del Nuevo Mundo el guar-

dian de la Rábida, Fr. Pérez, y noticias biográficas de este personaje.—5.º Exámen crítico sobre el sistema de colonización de los españoles en América.—6.º Estudio histórico-crítico sobre el fundamento y verosimilitud de las narraciones que consideran al navegante Alfonso de Huelva como precursor de Colón en el Nuevo Mundo.

Las composiciones deberán ser presentadas al secretario de la Sociedad Colombina antes de 15 de julio inmediato.

No dejan de ser curiosas las siguientes singulares que un colega ha observado tiene el Calendario:

«Ningún siglo puede comenzar en miércoles, viernes, ni sábado. El mes de octubre principia siempre en el mismo día de la semana que enero; abril en el mismo día que julio; diciembre en el mismo día que septiembre; febrero, marzo y noviembre comienzan en el mismo día de semana. Mientras que mayo, junio y agosto principian en días distintos entre sí y distintos de los demás meses del año. Estas reglas no tienen aplicación en los años bisiestos. El año ordinario acaba siempre en el mismo día de semana con que principio.

Por último se repiten, es decir, tienen el mismo calendario cada veintiocho años. Sin perjuicio de esta regla fija, suelen repetirse también por periodos de once, once y seis años (total veintiocho).

La colofonía y la voz.

Un sabio italiano ha hecho un descubrimiento nuevo que prestará numerosos servicios á la gente del teatro.

Basándose en la vibratoria de la colofonía sobre las cuerdas de los violines, el doctor ha deducido que la misma influencia podría producirse sobre las cuerdas vocales.

Aprésuróse, pues, á disolver colofonía en alcohol y aplicarla sobre dichas cuerdas por medio de inhalaciones.

La práctica correspondió á la teoría, pero con resultados mucho más maravillosos.

Añadiendo á estas inhalaciones ciertas sustancias, se obtienen efectos distintos.

Si se une á la colofonía tintura de benjuí la voz se elevará una octava; el bálsamo de tolú la baja en medio octava; mientras que el alcohol alcanforado la suprime completamente.

## Cuentos propios

### El premio gordo

Vivía en un pueblo de la provincia de Jaén, un militar retirado; había llegado á comandante y según él, no había hecho mas carrera porque era uno de los

tantos desheredados, que no había tenido recomendaciones para el Ministro de la Guerra, y de esta manera no debía ningún favor á nadie, porque todo habíasele ganado por su valer y por su valor. Estaba casado con D.ª Mercedes, señora que aportó buena dote al valiente militar. La conoció en una reunión en donde solo iba la flor y nata, y como Mercedes poseía una dulce voz de contralto, al militar le gustaron mucho los bajos, se entiende, de su voz. Así es que hacía las delicias de los *dilettanti* concurrentes á las reuniones. Cuando cantaba «Adios Virgen celestial» de Carnicer, ó una canción patriótica del año 12, ó la *Ingrata*, que vienen á hacer *pendant* estas canciones remotas, con las de nuestros modernos tiempos, en esas reuniones *cursis*, en que una partida de *repúttulis*, nos manosean las oscuras gOLONDRINAS de Becquer, y descomponen la meipídiosa «Estella confidente» y nos desgarran el tímparo con el *Non Tornó* y si *Tornerá*. Además Mercedes rasgaba algún minué en la guitarra, á semejanza de la generalidad de señoritas de nuestra sociedad, que, rasgan alguna romanza ó armónico nocturno en el piano.

Cuando su pretendiente, el bravo don Bernardo, oía todas estas canciones primores y embelecó, entonces el entusiasmo le hacía romper con palmas y gritos de aprobación y entusiasmo, que á puro de ruborizarse Mercedes con tantas muestras de aplauso y cariño, la cara que tenía de perro pachón, se le ponía naranja y le corrían las lágrimas por las mejillas como prueba de la grata emoción que experimentaba.

### II

Llevaban muchos años de matrimonio D.ª Mercedes y D. Bernardo y de esta unión, resultaron siete hijas. La mayor llamada Lola, era ya una moza casadera y ésta y su mamá á trueque de coger coches de punto por lo callejeras. Así es, que el gobierno de la casa, estaba descuidadísimo y las demás hijas iban rotas y sucias, porque D.ª Mercedes había aprendido á bordar, pero no á coser, zurcir y remendar. Entre el desbarajuste de la casa y los muchos gastos, el capital quedó reducido á nada, y solo podían contar con el sueldo del retiro de su padre.

Lola era fea, algo imbécil, torpe, presumida, glotona y haragana.

No sabía leer ni escribir, y contaba con los dedos.

### III

Frecuentaba la familia y la casa un caballero amigo del padre, que se llamaba D. Mariano Talones. Este caballero era un segundón de una casa principal y rica, y decía, que no se casaría más que con una muger que tuviese dinero, porque las gracias personales, el amor y las buenas cualidades de la muger, nada tenían de particular.—El matrimonio es dinero—decía D. Mariano.

En este tiempo vino, que se anunció la lotería de Navidad y como D. Mariano tenía que ir por asuntos propios á Jaén, Lola le encargó que le trajera un décimo de un billete, lo que cumplió el Sr. Talones. Cuando entregó el billete á Lola quedó copiado el número que jugaba.

### IV

Pasaron las Pascuas de Navidad y don Mariano tuvo que ir á la capital de Provincia. En la época á que nos referimos no era como ahora, que con la rapidez del rayo y la velocidad de la luz el telegrafo nos trasmite las noticias de todas las regiones del globo. Entonces tampoco la locomotora aproximaba las distancias, y nos daba á conocer con minuciosidad inconcebible las manufacturas y producciones de países exóticos. No había esos dos elementos de vida y de progreso. Así es que con un mal coche y molidos los huesos llegó á Jaén. Después de despachar sus asuntos, pasó por la administración de Loterías, pide la lista del sorteo de Navidad y cual fué su alegría al ver premiado el billete de Lolita con la pri-

mer suerte? ¡Ah! exclamó alborozado— ahora Marianito es la tuya.... Prudencia.... y perspicacia.

V

Al cabo de unos días del himeneo le dijo el marido á su cara mitad:—Lolita, dame aquel décimo de billete que tienes de la lotería de Navidad.—Y Lola que era picona y salpicaba de saliva al pobre que tenía en frente cuando hablaba, cayéndole por un lado de la boca la baba tartamudeando:—Yo yo lo rrom rromp,

MAHÓN Y DICIEMBRE DE 1892.

Centro General de Negocios

Deseando esta Sociedad realizar en el más breve plazo posible la recogida de sus obligaciones, participa al público que sus oficinas estarán abiertas desde las nueve de la mañana hasta las seis de la tarde sin interrupción, todos los días, incluso los de Pascua y demás festivos.—Mahón 24 Diciembre de 1892.—Goñalons, Carreras y C.ª.

AL PÚBLICO

Los infrascriptos comerciantes de esta Plaza, con el objeto de facilitar á los señores Goñalons, Carreras y C.ª la recogida de sus obligaciones, participan al público, que admiten dicho papel en todas sus operaciones.—Mahón 23 Diciembre de 1892:

Pasarius hermanos.—Agustín Marqués.—Vda. de Marqués.—Jaime Huguet.—Antonio Pons Martí.—J. Gimjer y Febrer.—N. Tudurí y Pons.—Cristóbal Tomás.—Morillo y Escudero.—Valls y Pons.—M. Buils.—Francisco Rita.—Juan Comellas.—Manuel Pita.—Francisco Riudavets.—Miguel Llambias.—Bartolomé Salleras.—Bartolomé Rotger Pons.—Francisco Tutzó.—Riera y C.ª en liquidación. P. O. Federico Canut.—Francisco Terrés y C.ª.—Andrés Corantí.—Martín Mata.—Antonio Tudurí.—Manuel Beltrán.—Valentína Sancho. P. O. Lorenzo Orfila.—José Sintés Saura.—Lorenzo Pons Seguí.—Pons y Salóm.—Manuel Conforto.

BOLSA DE MADRID

23 de Diciembre 4 t.

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like '4 por 100 interior', '4 por 100 exterior de 1891', etc.

BOLSA DE BARCELONA

22 de Diciembre 4-13 t.

Table with 2 columns: Description and Price. Includes '4 por 100 interior'.

Table with 2 columns: Description and Price. Includes '4 por 100 exterior', '4 por 100 amortizable', 'B. H. de Cuba 1886', etc.

Crónica marítima.

Buques despachados

Día 24

Para Barcelona y Alcudia vapor correo Nuevo-Mahónés, capitán D. Francisco Cardona, con 21 tripulantes, efectos y la correspondencia.

1892

Hoja del Calendario para mañana

Diciembre 25 Domingo

La Natividad de Nuestro Señor Jesucristo.

Luna nueva el 19.—Cuarto creciente el 26.

Sale el Sol 7 h. 19 m.—Pónese 4 h. 41 m.

SOCIEDADES

Sociedad Circo Colón

Funciones para el domingo 25 de Diciembre.

Por la tarde á las 3 —

1.º A petición de muchas personas se pondrá en escena la zarzuela en dos actos La gallina ciega ó Circuncision y la charretera de un turco.

2.º Grandes regalos para el público consistiendo en un pavo, una barra de turrón y varias sorpresas, para lo cual se regalará un número junto con la entrada.

Rebaja de precios. Entrada con asiento, 0'50 ptas. Media entrada, 0'25.

Por la noche á las 8 y media —

1.º La zarzuela en 2 actos Marina.

2.º La zarzuela en 1 acto Pascual Bailón.

3.º Gran baile de Sociedad. Noche. Precios de costumbre.

Casino El Progreso

San Luis

El próximo domingo 25, día de Navidad, tendrá lugar por la noche un gran baile de sociedad.

Se convoca Junta general extraordinaria para la elección de la Junta Directiva del mismo, cuya junta debe tener lugar el domingo día 1.º Enero de 1893.

Mahón 24 Diciembre 1892.

Teatrillo de Lluemesanas

El día de Navidad por la noche y á la hora de costumbre se pondrán en escena Los Pastorelts y la divertida pieza en un acto Perico el empedrador, dando fin con baile.

Precios los publicados.

La comisión.

Tertulia republicana

DEL PUEBLO DE S. LUIS

El domingo por la noche habrá glosat por los ciudadanos José Rechará Tudurí (a) Mancha y José Sintés Tudurí, de Torret.

Despues habrá conferencia.

TEATRO

Compañía de ópera italiana

BAJO LA DIRECCIÓN DEL MTRO.

Sgr. Bellisimo Domenico Funciones para el domingo

25 Diciembre 1892.

Por la tarde á las 3

La ópera en 4 actos del maestro Ricci

Crispino e la Comare

Por la noche á las 8

La ópera en 4 actos del maestro Petrella

IONE

Funciones para el lunes

26 Diciembre 1892.

Por la tarde á las 3

1.º La ópera en 2 actos

CAVALLERIA RUSTICANA

2.º Duetto bufo de la ópera La Educamte di Sorrento

La canzon di Agata

cantado por el caricato Sgr. Prette.

Por la noche á las 8

Primera representación de la ópera en 4 actos del maestro Verdi

Rigoletto

ASOCIACIÓN DE

Beneficencia Domiciliaria.

Mes de Noviembre de 1892

CUENTA mensual justificada que el Tesorero de la Asociación presenta á su Junta Directiva para su examen y comprobación.

—Cargo—

Table with 2 columns: Description and Pesetas. Includes 'Existencia del mes anterior', 'Recaudado en los siete distritos de esta Asociación', etc.

—Data—

Table with 2 columns: Description and Pesetas. Includes 'Entregadas al representante del Distrito 1.º', 'Id. al id. del 2.º', etc.

—Resúmen—

Table with 2 columns: Description and Pesetas. Includes 'Suma el Cargo', 'Id. la Data', 'Existencia para Diciembre'.

Mahón 31 Noviembre 1892.—Pedro Baseli.—Aprobada dicha cuenta en sesión de hoy.—Mahón 25 Diciembre 1892.—V.º B.º—El Vice-Presidente, Juan Taltavull.—El Secretario, Pedro Mir y Mir.

Mes de Diciembre de 1892

Movimiento de sócios

Table with 3 columns: Description, Pesetas, and another column. Includes 'Snscripciones mensuales en 30 Novbre. 1892.', 'Altas en Dicbre.', 'Bajas en id.', etc.

Mahon 22 Diciembre 1892.—El Vocal-Recaudador, Manricio Hernandez.

CHASCARRILLOS

—¡Señora!... acaban de matar á su marido de V.

—¡Que Dios perdone al asesino!

—Señora, no ha muerto: quizás podamos salvarle aún.

—¡Dios mío, castigad culpable!

Un viajero muerto de frío entra en la cocina de una posada y se pone á calentarse junto á la lumbre.

Al poco tiempo le dice la criada:

—Tenga V. cuidado, que se va á quemar las espuelas.

—Las botas querrás decir, muchacha.

—No, señor, las espuelas. Las botas se las ha quemado V. ya.

—Tu hijo es muy hermoso—dice una señora á una amiga suya—pero no me gusta que esté siempre tan triste.

—A mí tampoco, ¡pero qué quieres; Por más azotes que le doy no puedo conseguir que se corrija de este defecto.

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE El Liberal)

Madrid. 23 5-30 t.

Ha ocurrido un conflicto entre españoles y portugueses en la frontera por cuestiones locales sin importancia.

Se agrava la situación de Francia en donde se han llevado á cabo nuevas prisiones; reina pánico en París.

Se teme ocurra un conflicto entre la república Argentina y la de Chile. El oro sigue subiendo.

Madrid 21 10-20 m.

La «Gaceta» de hoy publica varios decretos concernientes á marina y el nombramiento de varios gobernadores civiles.

El Consejo de ministros que se celebrará esta tarde resolverá la combinación diplomática.

FABRA.

ADMINISTRACIÓN: calle Nueva n.º 25 IMPRENTA: Calle de San José

# Anuncios

SE ADMITEN toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

## Administración Gerencia

DE LA

### Sociedad Mahonesa de vapores

Terminada la rectificación de las tarifas de fletes y pasajes, que desde tiempo viene estudiando esta Sociedad en beneficio del público, ha acordado además de la rebaja general introducida en ellas, abonar una comisión gradual á sus constantes cargadores, según la importancia del flete que en los embarques de cada puerto proporcionen anualmente.

Esta reforma empezará á regir desde 1.º del próximo Enero; y las personas á quienes interesa podrán acudir para informes detallados á esta Administración, y á los consignatarios de los vapores en Barcelona, Palma y Alcudia.

Mahón 20 Diciembre 1892. —El Administrador Gerente, P. O. Juan F. Taltavull.

### Ayuntamiento de Villa-Cárlos

El día 10 de Enero próximo á las dos de su tarde, se celebrará bajo mi presidencia, la subasta para la construcción de una acera de ladrillos acanalados frente la Casa Consistorial de esta villa, bajo el tipo de 5 ptas. el metro cuadrado y con arreglo al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Las proposiciones se harán en papel del sello oncenio y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que se entregarán á la mesa de subasta.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de 53 ptas. en metálico ó efectos públicos.

Villa-Cárlos 16 Diciembre 1892.—El Alcalde-Presidente, José Vila.

#### MODELO DE PROPOSICION

El que suscribe vecino de... enterado del pliego de condiciones para la subasta de construcción de una acera de ladrillos acanalados frente la Casa Consistorial de esta villa, ofrece ejecutar dicha obra con entera sujeción á aquellas por la cantidad de... (en letras) pesetas el metro cuadrado.

(Fecha y firma del proponente).

### D. Rigoberto Garcia Blanco y

Romero, Juez de primera instancia del partido de Mahón.

Por el presente se cita, llama y emplaza á los que se crean con derecho á la herencia de D. Sebastián Vives y Monjo, natural y vecino que era de Ciudadela, fallecido en la misma el día veinte y cinco de Mayo de mil ochocientos noventa y uno á la edad de cincuenta y ocho años en estado de casado, y sin hijos; bajo de disposición testamentaria, cuyos herederos, instituidos por el mismo, repudiaron la herencia, para que comparezcan á deducirlo en este Juzgado dentro del término de treinta días contaderos desde la inserción de este edicto en la Gaceta de Madrid; pues de lo contrario les parará el perjuicio á que hubiere lugar.

Dado en Mahón á diez de Diciembre de mil ochocientos noventa y dos.—Rigoberto G. Blanco.—Ante mí, Juan Allés.

## TURRÓN

de Jijona y Alicante

LEGITIMO

Se ha recibido de superior calidad como también las ricas PELADILLAS en la estereria de Luis Mas, Plaza del Principe 17.

## AVISO

Habiéndose recibido instrumentos de Banda y de Orquesta, como son: Violines y sus estuches correspondientes, Cornetines, Clarinetes, Bombardinos, Bajos etc.; á precios sumamente arreglados; se hace público, para que los que necesiten comprar ó arreglar alguno se dirijan á la calle de Cos de Gracia n.º 48, donde reside el corresponsal de la casa Monserrat de Barcelona D. Teodoro Pérez; quien pone á disposición del público, además de lo citado, acordeones, guitarras y eropones, papeles de música y métodos de todas clases.

## Turrón

En el establecimiento de Manuel Buils se acaba de recibir el riquísimo turrón de la acreditada confitería de don Rafael Farnés de Ciudadela. También se encontrará un variado surtido de juguetes para las próximas fiestas.

Vino de mesa fino del término de los Caballeros de Mallorca á 16 céntimos de escudo litro.

Pimiento molido dulce y refinado espresamente para la conficción de sobrasadas buenas á 24 idem libra.

Café de primera y superior á 7 idem la onza y sin mezcla.

Chocolates frescos de Barcelona y platos hondos y finos de la Bisbal, baratos.

Pescadería núm. 23 tienda

## AVISO

VINO TINTO VIEJO legitimo del Priorato á 2 pesetas cuarter

La Viña

calle de la Arravaleta n.º 24

## Oficiales zapateros

Se necesitan algunos que sepan trabajar calzado de primera, para hombre. Las hechuras se pagan de 10 á 14 rs. vn. par. según clase. Informarán esta imprenta.

## Oficial cerrajero

Se necesita en la calle de Buenaire número 19.

## Algarrobas

En el almacén de D. Cristóbal Tomás, Rampa de la Abundancia n.º 36 se venden á Ptas. 5.75 los 40.00 kilogramos.

## LA VID

— DE —

Manuel Beltrán

29, Nueva, 29.

Este afamado establecimiento ofrece cuanto se pueda apetecer en el ramo de ultramarinos y advierte que garantiza la legitimidad de sus géneros.

## Turrón de Jijona

En el establecimiento EL ARCA DE NOÉ se ha recibido en cajitas de libra y media libra y á granel en kilos y libras, como también el de Alicante.

El Arca de Noé, Hannover, 2

## ENRIQUE ARNAU HERVÉ

Consulado, 31, entresuelo, 2.º

BARCELONA.

### CASA DE COMISIÓN

TRANSPORTES MARÍTIMOS Y TERRESTRES

Compra-venta de toda clase de productos

REPRESENTACIONES GENERALES.

## GIMNASIO HIGIÉNICO ORTOPÉDICO

ACADEMIA DE ESGRIMA

BAÑOS-DUCHAS

— DIRIGIDO POR —

D. Eusebio Ferrer,

Profesor con título expedido por la Diputación Provincial de Barcelona; práctico en la corrección de defectos físicos, habiéndose publicado algunas de sus acertadas operaciones en la Corte por «El Gimnasta español», de 1882; socio de mérito de varios Gimnasios españoles; profesor de las Escuelas públicas de esta ciudad y que ha sido de 1.º y 2.º enseñanza de la ciudad condal y establecimientos oficiales, con certificación de su buen sistema de enseñanza en dicho arte.

CURSO DE 1892-93

Reconocida la favorable influencia, que un buen sistema de desarrollo corporal ha ejercido en todos tiempos sobre la parte física del hombre, nada de extraño tiene el extraordinario cultivo que cada día va recibiendo la gimnasia.

La experiencia ha demostrado su gran utilidad.

En la Escuela teórico-práctica gimnástica han obtenido muchos jóvenes con la práctica de los metódicos y progresivos ejercicios enseñados por un hábil profesor, resultados maravillosos. Con ellos se ha robustecido más de una naturaleza débil; temperamentos flojos se han vigorizado; viciosas conformaciones se han corregido, y hasta los organismos que, benéfica desde el principio se ha mostrado la fuerza creadora, ya que no hayan debido adquirir su mejoramiento orgánico, han hallado en el Gimnasio dotes no comunes de agilidad, arrojo y soltura.

Desvanecidas, pues, todas las absurdas ideas, y como triunfo de la humanidad, reconocen ya todos los hombres pensadores que los Gimnasios, acertadamente dirigidos, son el áncora de salvación de muchos centenares de jóvenes de ambos sexos; cuando al contrario, privándose otros de tan eficaces auxilios, son arrebatados por la inexorable parca en lo más florido de sus días; y si acaso de ella se libran, sobrellevan una vida asaz precaria y melancólica.

Bajo este principio ofrezco la especial aplicación de la Gimnasia ortopédica á enfermedades crónicas y deformidades físicas, consiguiéndose felices resultados en los que padecen mareos, parálisis, temblor nervioso, anemia, reumatismo, catarros, predisposición á la tisis tuberculosa, palpitación, raquitismo, etc., etc.

Según dictamen dado por el Colegio Médico de esta ciudad, todos los Sres. Facultativos tienen derecho de inspección sobre este Gimnasio.

De muchos años á esta parte la ciencia médica recomienda el uso de las duchas (vulgarmente baños de chorro), las cuales tengo el gusto de recordar á la benevolencia del público, de gran utilidad para las personas débiles y propensas á resfriarse.

### HORAS DE CLASE

Por la mañana de 8 á 11, duchas y gimnasia para los adultos; tarde de 5 á 7 clases de gimnasia para niños; noche de 7 á 9 clases de gimnasia y esgrima para adultos.

Duchas para señoras, de 11 á 12 de la mañana; clase de gimnasia para id. de 11 y 1/2 á 1 de la tarde, dirigida por profesora.

### HONORARIOS

GIMNASIA: Niños y adultos: un mes 5 ptas.: trimestre, 12.50 ptas.

Señoritas: un mes 7.50 ptas.: trimestre, 18 ptas.

ESGRIMA: Lección 3 días semanales: un mes 7.50 ptas.

### DUCHAS

Duchas generales frías.—Duchas generales frías y calientes, ó sean escocesas, sistema Luig.—Duchas locales frías. Tanto por novenas como por meses, todas á precios reducidos. NOTA.—Con las duchas van comprendidos los ejercicios gimnásticos indispensables para la reacción.

ADVERTENCIAS.—A los jornaleros que necesiten dedicarse á la gimnasia, por recomendación facultativa, se les hará gran rebaja en los precios mencionados.

Hay clases especiales para enfermos. Se permite visitar el gimnasio de 11 á 1 de la tarde á las señoras y de 7 á 9 de la noche y los adultos.

33, HANNOVER, 33.—MAHÓN.

## Pildoras Orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indi-

ca el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las de corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.